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香港鐵路發展策略圖

港府就鐵路未來發展將於今年底進行第二階段公眾諮
詢，爭取明年首季敲定鐵路的發展藍圖。是次諮

詢，當局審視早年提出的多項鐵路構想，包括北環線、
屯門至荃灣沿海鐵路，以及2000年提出的后海灣線和赤
角線等。
其中，港深西部快速軌道已有初步走線構思，當局委

託的顧問研究後建議，走線包括接駁香港赤 角機場和
深圳寶安機場的機場聯絡線、洪水橋至深圳前海跨境支
線，以及屯門至小蠔灣本地支線。

香港段全隧道長40公里
報告指出，港深西部快速軌道香港段將採用全隧道設

計，其中機場聯絡線全長約40公里、車程約25分鐘；接

連洪水橋與前海的跨境支線全程約12分鐘；屯門至小蠔
灣本地支線全程約14分鐘。日後從屯門南橫越龍鼓水
道，途經香港機場和小蠔灣，轉乘東涌線至香港站，則
屯門來往中環只需40分鐘。
運輸及房屋局副局長邱誠武在接受本報記者訪問時表

示，擬訂鐵路走線時須評估沿線有否足夠的人流，否則
隨意興建只會造成不必要的資源浪費，但人流不是凌駕
性條件。他認為，只要鐵路有龐大的社會效益和經濟效
益，即使造價高昂及財務效益低，亦值得興建，就如沙中
線造價高昂為例，也得到社會廣泛支持。他又說，由於工
程造價容易受通脹因素影響，現階段不宜評估造價。
當局提出的屯門至小蠔灣本地支線，部分線路與屯門

至赤 角連接路重 ，但當局無意同步興建。邱誠武解

釋，兩者雖然是海底隧道，但前者是鐵路項目，與後者
的行車路不同，隧道斜道有不同要求。

230航點互補 效益加乘
運輸及房屋局首席助理秘書長陳偉偉進一步解釋，屯

門至赤 角連接路的管道直徑達14米，規模龐大，若再
加大管道預留予鐵路線，技術上較具難度。
顧問報告又分析，港深西部快速軌道有助加強兩地的

航空聯運服務，把香港機場120個海外航點與深圳機場約
110個內地航點互補，使港深兩地機場更具競爭力，並為
旅客來往港深兩地提供便捷途徑。邱誠武預期，當局最
快明年首季完成諮詢工作，將會勾劃出香港未來的鐵路
發展藍圖，但落實興建時間有待再作確定。

香港文匯報訊（記者 羅敬文）港府今年底就鐵路未來發展策略展開第二
階段公眾諮詢，將會針對鐵路現存「樽頸」路段，提出興建延線、平衡線
或支線方案，紓緩部分轉車站的擠擁現象，包括探討北港島線、南港島線
西段及小西灣支線。運輸及房屋局表示，在策劃鐵路項目時主要考慮兩大
因素，除了解決交通需求外，亦會考慮鐵路能否推動地區的規劃發展。
運輸及房屋局正就《鐵路發展策略》檢討進行首階段諮詢，聽取公眾對

三條跨區鐵路系統的意見，並會於今年底進行第二階段諮詢工作，針對現
有鐵路樽頸路段提出改善方案，包括興建延線、平衡線或支線方案。
運輸及房屋局副局長邱誠武接受本報記者訪問時表示，香港市區鐵路部

分路段已出現「樽頸」，必須研究解決及改善方案。

重研北港島線 疏導金鐘北角站
當局評估後發現，港島線金鐘站和北角站是「樽頸重災區」，市民在繁忙

時段要在月台輪候多班列車才能登上車，故計劃重新研究北港島線。根據
2000年提出的方案，北港島線是在現有東涌線沿港島北岸向東延伸，沿途
設添馬站、會展站、維園站至炮台山站，並把將軍澳線延伸至天后站，但
未知今年底諮詢時，該走線方案會否改動。
邱誠武表示，隨 香港多條鐵路將於2014至2020年逐步啟用，鐵路網絡

會由目前全長218公里增至270公里，部分「樽頸」路段可望得到紓緩，其
中沙田至中環鐵路線，即沙中線啟用後，市民將毋須在九龍塘站轉車，有
望解決九龍塘站的擠迫現象，當局會監察沙中線啟用後的流量，研究如何
優化市區鐵路系統。
至於當局的鐵路策略亦會以兩大方向進行研究，除了要解決交通需求

外，亦會考慮鐵路能否推動地區的規劃發展。邱誠武表示，當局在規劃鐵
路項目時，將會評估是否有足夠的服務人口，解決地區的交通需求，同時
亦要考慮推動地區發展的功能，形容兩者存在互惠關係，有需要及早訂出
發展藍圖，預留土地作長遠車站及相關規劃發展。

建新線紓解鐵路「樽頸」

香港文

匯 報 訊

（記者 羅

敬文）港
府正審視
香港未來
的鐵路發
展，提出
港深西部快速軌道的初步走
線，連接香港機場和深圳機
場。有立法會議員相信新的跨
境鐵路項目，有助善用兩地機
場優勢，促進整個珠三角的發
展。不過，有跨境直通巴業界
憂慮快速軌道通車後勢必打擊
生意，料乘客量減半。
工聯會立法會議員王國興(上

圖)表示，連接兩地機場的港深
西部快速軌道有策略性意義，
能推動兩地經濟融合，利用兩
地機場優勢，帶動區內航空事
業發展。他又認為，珠三角城
市亦可透過這條跨境鐵路，善
用香港金融業的優勢，促進珠
三角的經濟發展。
就港深西部快速軌道將於新

界西北的洪水橋設中途站，王
國興認為這安排有助帶動區內

的本土經濟，吸引個人遊旅客入區消費，
將新界西北打造為新的商貿區。他又稱，
鐵路開通後或對直通巴服務造成衝擊，但
由於直通巴有「點對點」優勢，在短途市
場仍有競爭力，不擔心會令直通巴造成嚴
重影響。

跨境巴士憂客量減半
港粵直通巴士協會秘書長張劍平表示，

香港每天有近百輛直通巴前往深圳寶安機
場，快速軌道通車後將令直通巴的乘客量
至少減半，生意勢必大受影響。他舉例
說，港鐵落馬洲支線啟用前，從市區前往
皇崗的直通巴載客率高逾90%，但現時急
跌至只有40%至50%，反映鐵路系統對業界
造成巨大打擊。
雖然跨境鐵路對直通巴業務造成衝擊，

但張劍平認為直通巴有「點到點」優勢，
多條線路能全日提供服務，有時更省時，
以尖沙咀往皇崗的直通巴為例，車程約半
小時，但鐵路需時45分鐘。
目前，部分香港旅行團由深圳機場出

發，香港中旅社助理總經理吳熹安表示，
港人報團大多以香港機場出發為主，甚少
取道內地機場起飛，除非跨境鐵路開通
後，整體票價低於500元，否則難以吸引港
人轉用內地機場。
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香港文匯報訊（記者 羅敬文）連接東鐵
線及西鐵線的北環線提出多年，隨 新界
東北新發展區的覆蓋範圍「東移」，使北環
線擬定的服務人口從20多萬銳減至6.5萬，
該鐵路計劃也一度受阻。運輸及房屋局表
示，當局因應邊境禁區釋出2,400公頃土地
及落馬洲河套地區的發展計劃，重新研究
北環線，並提出兩項走線方案，其中將走
線「東移」覆蓋至粉嶺北、坪輋、打鼓嶺
等21萬人口的方案較理想。
港府於2000年發表的《鐵路發展策略》

提出北環線概念，原訂途經錦上路、凹
頭、牛潭尾、新田、古洞及羅湖，車程約7
分鐘，但因人口增長持續放緩，當局修訂
新發展區範圍，剔除凹頭、牛潭尾和新田
等地區，只保留古洞北新發展區，並把粉
嶺北及坪輋等納入新發展區範圍內，北環
線原訂走線的服務人口因而從20多萬減至
6.5萬。

因應開放邊境禁區調整
運輸及房屋局副局長邱誠武接受本報訪

問時稱，香港人口增長持續放緩，當局早
年推算香港去年有800多萬人，但實際上只
有700萬人，而規劃的北環線服務人口亦因

新發展區修訂而減少，但當局因應近年釋
出2,400公頃的邊境禁區土地及落馬洲河套
地區，以及新發展區修訂範圍，將會重新
就北環線的走線方案諮詢公眾。
當局最新建議北環線兩大走線方案：

一、由西鐵線錦上路站接駁至東鐵線落馬
洲站，不設中途站；二、接駁錦上路站至
古洞站，中途取消凹頭、牛潭尾和新田等
站，並延伸至粉嶺北及坪輋等區，料直至
2031年可覆蓋21萬人口。
運輸及房屋局首席助理秘書長陳偉偉解

釋，選擇途經古洞站延伸至粉嶺北的走線
方案，在地理上較為理想。

屯荃沿海鐵路重上議程
至於一度被擱置的屯門至荃灣沿海鐵路

亦重新提上議程，當局研究後發現，在青
山公路沿海興建鐵路，需要興建高架橋，
將影響景觀，需要進行詳細技術研究。同
時，該段鐵路車程約21至22分鐘，與現行
的西鐵線屯門站往荃灣西的23分鐘車程相
若，時間上的效益未見顯著，而服務人口
亦僅35萬。陳偉偉表示，有意見認為應在
屯門南設站，再將現存的西鐵線延伸至新
站，便毋須興建這條沿海鐵路。

北環線或東移兼延長

香港特區政府最快明年首季

勾勒出香港未來鐵路的發展藍

圖，初步構思是，興建港深西

部快速軌道，以接駁香港機場

和深圳機場為主線，再附設貫

通洪水橋至深圳前海的跨境支

線，以及行走屯門至小蠔灣的

本地支線。當局預料，該鐵路

一旦落實興建，日後來往港深

機場只需25分鐘，兩機場120

個海外航點與110個內地航點

就可以互補發揮效率。當局認

為，只要鐵路線存在龐大社會

效益和經濟效益，即使造價高

昂及財務效益偏低，也會得到

社會支持。

香港文匯報記者羅敬文

年底諮詢鐵路發展藍圖 明年初敲定
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■香港每天有近百輛直通巴前往深圳機場，快速

軌道通車後直通巴的乘客量可能減半。 資料圖片

■新建議的北環線兩大走

線方案均以西鐵線錦上路

站為起點。 資料圖片

■港島線金鐘站是「樽頸重災區」，市民在繁忙時

段要在月台輪候多班列車才能登上車，故當局計

劃重新研究興建北港島線以作紓緩。 資料圖片
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